

CORREO CONCENTRADO

CORREO CONCENTRADO

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elinas Galán, Comercio, 52

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13. — Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año.....	5,00 pesetas
Número suelto.....	0,10

Pago adelantado.

DEMOCRACIA FUL

El orden y su garantía es la característica del país civilizado. La impunidad de los delitos produce la falta de respeto a las leyes y el incumplimiento de éstas la desmoralización política de un Estado.

La condición primera del hombre de gobierno, ha de ser la energía, y Canalejas ha demostrado no tenerla, no es gobernante. Su talento y vasta erudición jurídica, su elocuencia y otras muchas buenas cualidades, ha rian de él un buen profesor de Universidad, lumbrera del Foro y notabilísimo Conferenciante, pero en el gobierno de la nación es una verdadera calamidad pública.

Ha desorganizado todos los servicios en que ha puesto su pecadora mano en tales términos, que los conflictos se suceden sin interrupción.

Adorador de la popularidad, ha sacrificado en el altar de esa diosa las fuentes de riqueza aumentando los tributos, ha matado el crédito aumentando los gastos, ha fomentado el caciquismo consintiendo las injusticias.

El honor del ejército y de la magistratura están mal en la lengua del primer Azatí que le hable en nombre de unos cuantos licenciados de presidio y no tiene valor para sellar con mano dura la boca inmundada que mancha cuanto toca.

La sangre derramada por los asesinos no puede encontrar una espada de Bernardo en la mano de Tennis. Cuando el ciudadano no tiene valor para hacer cumplir las leyes, el hogar privado es el campo de su acción. La falta de valor no fué nunca esteche adecuado para guardar el honor de los pueblos.

El coturno del ridículo adorna siempre la imagen del que busca laureles con la antorcha del miedo y el Dios de los ejércitos, que permite los males de los pueblos para apartarlos del camino de la injusticia, deja casi siempre que la venda de la soberbia ciega los ojos de sus perseguidores para que caigan en el hoyo del descrédito aplastados por las ruinas del templo que edificaron a la impiedad.

LA SIEMBRA

Empiezan de la siembra los queheceores: una parte de aquel fruto que Ceres en la troj é en el silo oculto encierra, para que el fruto rinda con que Agosto le brida, debe ir al seno de la madre tierra.

Sus yuntas hace el labrador temprano; los carga arado y boga saco de grano, la cuba de agua y la frugal vianda, y va en cuanto amance al haza que ya ofrece suro alzado como el Arte maada.

Ya está en el campo cuando el sol asoma; y el saco de simla en brazos toma, le adapta y en nombre de Dios laiza

la simiente al voleo, que, en pos de él y al arreo con la yunta, el gadán tapando avanza.

La madre tierra al á en su seno guarda la semilla, que el bote no retarda ni las rientes del fruto avara niega, si Dios su riva envía y un día y otro día el labrador en su cultivo brega.

También siembra á este tiempo el estudiante en el aula, en la tienda el comerciante, el gobierno en las Cortes, en la esfera de las almas el Cura, aunque para éste dura todo el año su santa sementera.

Mas ¡ay! el estudiante que anda en plazas, cines y amores, coge calabazas; quiebras el comerciante que en maldades su capital desmembra y el gobierno que siembra vientos de irreligión..... pues tempestades.

Tan sólo aquellos que imitando al Cura y al labrador en su labor oscura, rogando á Dios, al mazo dan con celo, ven óbito la simiente su fruto no desmiere ya sea acá en la tierra ya en el Cielo.

S. Liso y Estrada.

Flores de las leyes.

Pensiones a las madres de los soldados muertos en campaña.

La Ley de 8 de Julio de 1880 concede á las madres de los militares muertos en función de guerra ó del cólera, ó de los que en el término de dos años fallecieron de heridas recibidas en ella, una pensión de 182,52 pesetas.

Esta pensión se les concede acreditando que son pobres y sólo produce efecto desde el momento en que la soliciten. —Sentencia de 10 de Marzo de 1911.

Hernando del Tajo.

Nota. Rogamos á nuestros compañeros en la Prensa reproduzcan esta noticia.

MADRID

LOS FRACASADOS

Ya tenemos aquí al Sr. Luque. Si yo me inclinase á la fantasía, os diría que trae una cara larga, muy larga; un semblante hosco, muy hosco, y que en él se reflejan la pesadumbre y la preocupación. No quiero decirlo, sin embargo, porque procuro siempre ser respetuoso, hasta el exceso, con la verdad; y sabiendo que el señor Luque es el más político de los generales y casi el más general de los políticos, doy por averiguado que el Ministro de la Guerra, salvando la distancia que hay entre el disimulo y la hipocresía, pone al mal tiempo buena cara y reparte sonrisas y carifitosos apretones de manos entre sus queridos compañeros de gobierno.

Lo que parece fuera de toda duda es que de acá para allá, y de allá para acá, por telégrafo y por cable, se cruzaron conceptos y frases que nadie tomaría por modelo de suavidad, de dulzura y de cordial inteligencia entre el Sr. Canalejas y el Sr. Luque; y los que, ya que no las conocen, las sospechan, que la sarracina que no pudo hacer en el Rif el segundo, intentará realizarla esta tarde en el Consejo de Ministros, si es que no se convence antes de que debe desistir también de esta nueva operación.

Por probable y aun por seguro lo tengo. El Sr. Luque dirá, y dirá bien, que el Sr. Canalejas, con su sultura de lengua y de pluma, le ha puesto en ridículo; pero el Presidente responderá que, si, en efecto, es esa su situación, debe consolarse pensando en que de ella participan los demás consejeros; y si éstos no se consideraran en el caso de dimitir por fracaso más ó menos, por rectificación más ó menos ¿por qué ha de adoptar tan extrema resolución el Sr. Luque?

Como mandatario del Gobierno fué este á Melilla. A poner en obra un plan que el Consejo de Ministros aprobó en todas sus partes, se aproximó á las márgenes del Kert. Porque Canalejas quiso se publicaran unos despachos, en los que aparecía como poseedor del alto mando del Ejército de operaciones y como César victorioso luego, de aquellos combates que arrancaron primero notas de himno y que se comentaron después con estrofas de alegría. De la muerte de este hecho no hay que culpar personalmente al Sr. Luque. «Matámostodos», deben decir los Ministros, sin que haya uno sólo que por libre de pecado pueda arrojar la primera piedra. Imprevisión, error, fracaso; lo que fuese, á todos alcanza, y más que á ninguno al Sr. Canalejas.

Y puesto que éste consideraría una mala vergüenza y una huida cobarde el dimitir ahora, de esperar es que se dará á partido el Sr. Luque y que después de la exhortación elocuente que le dirigirá esta tarde, en presencia de los demás fracasados, el señor Canalejas, exclamará, acaso con los ojos llenos de lágrimas:

—Tiene Ud. razón, D. José; espere y ¡que nos entierre juntos!

Miguel Peñarol.

España ante el conflicto guerrero

La Mañana, periódico de Madrid, ha publicado estos días hermosos trabajos de información, que á continuación publicamos, felicitando al periódico por el nuevo camino que emprende, en que conseguirá seguramente grandes triunfos.

¿Quiéren reconocerlo así los señores franceses? Pues dedúzcan consecuencias.

Nuestro Ejército de primera línea puede en un mes ser el siguiente: 16 divisiones, cuyos componentes serán, para cada una de ellas, cuatro regimientos de línea á tres batallones de á 1.030 plazas; uno igual de Cazadores, uno de Caballería divisionaria, uno de Artillería montada, una compañía de Administración, otra de Sanidad, tren, etc.; en total, 18.500 hombres, que, multiplicados por 16, resultarán 296.000 soldados.

Con los 12 regimientos de Caballería no divisionarios, tres divisiones más: 3.300 soldados; y considerando como otra división la formada por los tres de montaña y uno de sitio, tendríamos la número 20, compuesta por 5.000 soldados con la cual nuestro Ejército de primera línea movilizaba será de 307.300 soldados.

Nuestros lectores apreciarán que cada una de las 16 divisiones propiamente dichas tendrá un regimiento de Artillería, y por consiguiente resultarán peor dotadas que sus similares de Francia y de Alemania; pero en cambio, llevarán 3.000 fusiles más que aquellas, con lo que quedarán iguales.

Convertidos los Cazadores en regimientos y distribuidos en las divisiones los 16 primeros, nos sobrarán dos: Chicliana y Talavera, que deben formar en la de Ceuta (núm. 21.), teniendo como tropas ligeras de ésta á los Tiradores del Rif, también agrupados en regimiento; y para que la división 22 (Melilla) conste igualmente de cinco unidades de esa especie, nada tan sencillo como transformar en regimiento la brigada disciplinaria.

Con las divisiones 23 (Baleares) y 24 (Canarias), quedará completado el Ejército de primera línea.

No creemos obra de romanos organizar en 64 regimientos las 54 actuales zonas, pues en ellas hay hombres disponibles en cantidad suficiente; y si echo esto se agruparon por divisiones, habremos llegado á completar 40. Pero como entendemos que en este segundo Ejército es bastante con que los regimientos tengan sólo dos batallones de reservistas, por pasar los terceros á ser territoriales, cada una de las 16 divisiones de reserva sólo tendrá ocho batallones de Infantería, por lo cual convendrá, cuando el caso llegue, agrupar por batallones los institutos de Guardia civil y Carabineros que tan hermosos servicios pueden prestar en la segunda línea, y así tendremos á esas divisiones formadas por:

Ocho batallones de Infantería, uno de Guardia civil y otro de Carabineros, 10.490 hombres; un regimiento de Caballería (más un escuadrón de Guardia civil ó Carabineros) 650; uno idein de Artillería de campaña (piezas Plasencia, Krupp, etc.; hoy aparacadas), 1.200; un batallón mixto de Ingenieros, 1.030; Administración, Sanidad, tren, etc., etc., 510 Total de hombres en una división de reserva, 14.000, que multiplicados por 10 dará un total de 140.000 hombres. Sumada esta cifra de segunda línea á la anterior de primera, tendremos en disposición de marchar á la frontera 531.300; y aunque de ésta se deduzcan 11.300 por enfermos en los hospitales y 20.000 para reforzar los de Melilla y Ceuta, á los Pirineos podrá ir medio millón.

Cubiertas las Canarias con los 20.000 de la división 24 y las Baleares con otros tantos de la 23, habría llegado el momento de decidir si sería conveniente organizar algunos Cuerpos de voluntarios extranjeros y de españoles de la Argelia, con los cuales aumentar los 70.000 de nuestras posiciones africanas, pues para guarnecer á la Metrópoli habría muy suficiente con 64.000 territoriales, 30.000 artilleros de plaza, 6.000 guardias civiles, las tropas de la Real Casa y 9.000 de Infantería de Marina.

Si después de leídos estos datos siguen los señores de L'Echo dando crédito á que para detener á los españoles bastan tres divisiones de reservistas, lo cual no pasa de ser una gasconada, buen provecho les haga su creencia, pues ningún interés tenemos en sacarlos del error. Bueno será, sin embargo, que se vayan acostumbrando á la idea de que la guerra franco-alemana es inevitable en plazo más ó menos largo; de que es una carta de pago cuyo cumplimiento llegará, y que, en ese momento histórico y terrible no ha de ser lo mismo que los años vayamos al lado de las panteras, ó que, cansados y aburridos de su rugir impertinente y molesto, empecemos á cocer con ellas, pues por muchas garras que tengan, con un buen golpe en la cabeza, dado á tiempo, puede inutilizarseles.

La guerra se acerca; las naciones

todas se arman y hasta la pequeña Bélgica se prepara para defender la neutralidad de su territorio. Ante tales horizontes y aherrajados diariamente por nuestros hermanos los franceses, ¿no será ya llegada la hora de que meditemos en la filosofía que encierra el aforismo: «Si vis pacem, para bellum?»

Felipe Navascués.
Coronel de Infantería

Una estatua á Monescillo.

Trabajos previos. —Constitución de la Junta.

Ciudad Real 24. —A instancias del Concejal Sr. Vázquez tomó el Ayuntamiento de esta capital el acuerdo de honrar la memoria del Cardenal Monescillo erigiéndole una estatua.

A su debido tiempo se nombró una Comisión del seno del Municipio que ha realizado las gestiones preliminares, procediendo á la formación de una Junta ejecutiva, cuya presidencia honoraria le ha sido ofrecida á los señores Ministro de Fomento, Ilustrísimo y Reverendísimo Sr. Obispo Prior y al Sr. Presidente de la Diputación Provincial.

La presidencia efectiva estará á cargo del Alcalde, y han sido nombrado los vocales siguientes: Muy Ilustre Sr. D. Javier Inustorza, provisor y vicario general de la diócesis; doctor D. Federico Fernández, inspector provincial de Sanidad; directores de la Prensa local; D. Emilio Bernabeu, de la Comisión de monumentos; D. Fernando Vázquez y D. Francisco Cueva, concejales del Ayuntamiento, y como depositarios de los fondos que se recauden, los banqueros Sres. Nietos de P. Martín Moreno y D. Enrique Morales.

La Comisión cuenta con el donativo de la Diputación, y está trabajando para la concesión del broce por parte del Estado.

Del entusiasmo que anima á todos los señores que forman la Junta es de esperar que los trabajos que realiza sean coronados por el mayor éxito.

Las sinagogas toledanas.

La del tránsito.

Dentro de unos días se celebrará en Toledo un acto de una trascendencia turística que no necesita encomios.

Se trata de la inauguración en la sinagoga del Tránsito—célebre Joya del estilo mudéjar, construida por el rabbi Meier Abellí—de un centro de estudios hebraicos, al que acudirán los israelitas de origen ibérico que hoy viven desparrramados por diversas naciones.

Gracias á la buena acogida que S. M. el Rey dispuso á tan luminosa iniciativa, á la protección decidida del Ministro de Instrucción pública, Sr. Gimeno, y á la actividad recomendable del comisario regio de turismo, Marqués de la Vega Inclán, ha sido transformado en algunos días el interesante monumento.

Los andamios, viejos de un lustro, que cubrían sus paredes, han desaparecido; han sido descubiertas las anchas tribunas donde se sentaban las mujeres hebreas, y que servirán de salas de estudio y de biblioteca, y además, gracias á nuevas excavaciones hechas en el patio, se ha descubierto una sinagoga subterránea.